
一段时间以来，国际金价屡创新高，黄金消
费市场也是一片热火朝天。最新数据显示，2023
年 ，全 国 黄 金 消 费 量 1089.69 吨 ，同 比 增 长
8.78%。其中，黄金首饰消费706.48吨，同比增长
7.97%。

随之而来的，是有关黄金消费的投诉与日俱
增。在某投诉平台，仅“假黄金”一项投诉就多达
5000多条。多位消费者表示，多个网络平台销售
的“999足金”产品存在“以假充真”“掺杂掺假”等
情况。消费者在网上买到的所谓足金商品究竟
有什么猫儿腻？

购买“假黄金”投诉超过5000条
网络平台上，一些网络主播在珠宝交易中心

火热代购足金商品。还有一些直播间，挂出直径
接近4厘米的金黄色锁头产品，不断以“足金、和
田玉、天然淡水珍珠、国检证书”等关键词为噱头
吸引观众下单。

带999足金钢印、价格比国际金价低……或
真或假的叫卖，让不少消费者动了心。几经对比
后，黑龙江的杨女士在淘宝企业店铺“香港大福
万达专柜”陆续购买了小手镯、金锁等三件999足
金商品，总价1000元。

杨女士说：“我看好了是足金999才买的，当
时下单的时候是以500元/克的价钱买的，然后有
优惠券是400多。他说会自带证书，有一个二维
码，他可能是以为别人都不会查，我拿回来之后
一查，查无此证。找他之后，问他是真的还是假
的，他也不正面回答，他就说，你给我退回来。”

浙江女孩王诗诗也是在网络平台购买了所
谓的999足金产品，优惠完400多元1克。

王诗诗说：“（买了）一个豆子，那个豆子是1
克的。收到了，它跟我自己的豆子是不一样的，
我就问他，我说你豆子大了，他说模具不一样，我
说如果你豆子更大的话，哪怕是模具不一样，它
的克重也会相对增加，他就不说话。我说你这个
是假的吗？他也不说话。还有一家，是退货退款
了的，那家说，我们这边保真的，是足金的。我说
到时候如果收到不对的话，我要去做质检报告
的，然后他说你退款，我说我不退款，这个是真
的，我为什么要退款？他就跟我说，很多事情不
能说得很明白。”

记者在某投诉平台搜索，因为购买到“假黄
金”而发起的投诉超过5000条。

“金包银”手镯难识别
上个月末，上海市公安局普陀分局长寿路派

出所接到一起报案，消费者李女士（化名）春节前
在网络二手平台购买了一只价值两万元的足金
手镯，交易时证书、发票齐全，使用火枪灼烧也未
出现异常。

李女士说：“因为马上要过年了，又加上吉言
手镯那一阵子比较火，就看到了一款，他说买的
时候是 28000 元，他妈妈说不好看，就亏一点卖
掉，当时我们特地带把火枪，想着不变色就是真
的了，当场烧了，也烧红了，没有变色；我还特地
买了小秤去称了，克数、重量都一样，他还给了周
大福的袋子，也弄了发票。后来戴着有点小，我
自己本来有个镯子，想要一起拿到金店去打成一
个大的，结果拿过去一鉴定，剪开里面全部是银，
然后才去报的警。”

长寿路派出所执法办案队警长成玺介绍，警
方在3月1日将犯罪嫌疑人抓获。案件侦办过程
中，逐步发现了为何李女士用多种方法都没能识
别出这是一个“金包银”手镯。

成玺说：“他找了做这种凭证的商家，花了20

块钱左右，做了一个4件套，就是所谓的出货单、
一个质保单、还有手镯的吊牌，发票价格就是
2024年1月12日购买当天周大福金价对应的价
格，所以发票做的也是蛮真的，再加上周大福的
袋子。我们平常意义上理解的‘金包银’手镯它
是外面裹了一层黄金，我们把它打开之后有可能
能够分离出来，但是这款镯子不一样，它完全是
把金和银融到了一起，不剪开，肉眼观察不出什
么东西。”

检测发现，这个两万多元的所谓999足金手
镯实际上含有足金十克左右。

李女士说：“人家网上说2克的东西（足金）都
能打出来一个金包银的镯子，但是如果2克的话，
拿火枪一烤不就化了，不就穿帮了。最后成警官
说，总共是45.11克的镯子，它有10克是真金，35
克是银。它外面包了 10 克的金，你只能看到烧
红，但是你要烧透的话，要烧很久，甚至剪开来才
能发现。”

在浙江宁波市质检院黄金珠宝检测中心近
日收到的一项检测委托中，所谓的“足金”样品所
使用的工艺，比上述“金包银”手镯更难识别。检
测中心主任王超说，仪器在多个点位识别均显示
999足金。

王超说：“样品是一个像豆子一样的东西，消
费者怀疑他这个是掺假，所以到金店剪开了，然
后我们不同的位置都测了，黄色的部分是足金
的，就是999以上的足金。在断口的地方有点发
白，经过沟通，因为要测得准确的数据，他就允许
我们再破坏一点，我们就拿锉刀锉，锉的手感跟
真的黄金大不一样，它非常硬，锉掉之后，白点就
露出来了，它也不是整块白的，是一点一点，我们
放大镜一看，黄色的部分都凹下去了，白色的一
点一点都是凸出来的，我们再上仪器一测，就发
现铼峰就很高，说明一点一点的小颗粒，极大可
能是铼元素。”

铼的售价1克仅需十几元钱，掺在足金中，不
仅价格低廉且不易被发现。

王超说：“铼这个元素，它比重比黄金要大一
点，但是跟黄金很接近，所以掺在一起，比重法也
很难区分。第二个特点，熔点比黄金还要高，所
以在金店里面，用火枪把黄金融化之后，它也分
不开，就是等黄金冷却之后，白色的颗粒还是包
裹在这个黄金之内的，真金不怕火炼，这个铼也
不怕。外面厚厚的一层全部是黄金，一点一点小
颗粒的铼混在这里面，不破坏（整个外层）是测不
到的。”

根据《中华人民共和国金银管理条例》第十
九条规定，申请经营（包括加工、销售）金银制品
等相关业务的单位，必须按照国家有关规定和审
批程序，经中国人民银行和有关主管机关审查批
准，在工商行政管理机关登记发给营业执照后，
才可以营业。

消费者要“擦亮双眼”购买黄金产品
多位消费者反映，他们购买过黄金饰品的一

些网店过一阵子可能就关闭了，但销售相同产品
的店铺却一直层出不穷。这是为何？又该怎么
规范？

记者查询发现，上述消费者反映的“香港大
福 万达专柜”店铺，在国家企业信用信息公示系
统中已被列入经营异常名录，但截至发稿，该店
仍在销售足金产品。杨女士说，自己也曾向相关
部门反映过该店铺涉嫌售假的情况。

杨女士说：“我就查它店铺的工商（注册信
息），打 12345 去查，说店铺被举报好多回了，去
（工商注册）地查也没有那个店，是假的，淘宝客
服说也没办法，说他们也不知道发货地址，然后
我又在评论区找到一个人说店铺让他把买的东
西退回，我又拿着那个地址去给12345打电话，去
查那个地址也是假的。”

近年来，各地公安机关破获过多起假黄金诈
骗案，有专家认为，此类案件中，主播、商家、平台
均应承担各自的责任。

上海市公安局普陀分局长寿路派出所执法
办案队警长成玺表示，从消费者来说，避免买到
假黄金产品的最主要的方法，还是“擦亮双眼”，
选择正规商家和渠道购买，黄金作为贵金属，其
价格有权威参照，不要轻信所谓的“补贴”或“让
利”。宁波市质检院黄金珠宝检测中心主任王超
还提示消费者，不要轻信商家提供的检测证书。

王超说：“因为黄金价格非常透明，你贪了几
块钱便宜，吃的是大亏。这个证书有真有假，特
别是线上的证书，特别混乱，跟机构出的真证书
做得一模一样，也有甚至套用机构的编号做出来
假证书，提醒消费者，证书后面有电话，（除了）网
上查询，也可以电话查询这个证书是不是真的。”

本报综合消息

“未来的文盲，就是不懂编程的人。”近年来，家长们闯进了少儿编程赛
道。少儿编程都在学什么？家长们对少儿编程有着怎样的认知和期待？

少儿编程都在学什么？
随着素质教育深入发展，编程、AI、机器人等科创教育概念出现，少儿

编程培训班应运而生。少儿编程究竟在学什么？
对此，知名少儿编程机构核桃编程的南老师告诉中新网，编程语言分

为scratch、Python、C++三种，scratch是图形化编程，Python和C++是属于代
码编程，“如果孩子没有接触过编程，建议从scratch语言学起”。

她介绍，代码编程对于儿童的数学、英语基础要求较高，特别是需要有
一定的词汇量，同时需要思维逻辑非常好，有一定的项目思维。

而图形化编程是将英文的代码编程语言转换成图形模块、指令，以拼
接积木的形式编码，与成人的代码编程相比，能够避开复杂的语法，同时保
留编程思维，特点是形象直观、趣味性强，适合零基础的儿童作为入门编程
语言学习。

“通过学习图形化编程语言，打好基础之后，就可以进行Python代码编
程的测试，开始下一个阶段代码编程学习。”她表示。

补的是“思维和习惯”
南老师谈到，在日常教学过程中，遇到过很多为孩子的数学成绩而焦

虑的家长，很多家长病急乱投医，给孩子报了很多补习班，但也有家长认
为，尽量不要给孩子补习文化课，要补的是“思维和习惯”。

“图形化编程能够提升孩子的逻辑思维、专注力、条理性等方面的能
力，对于数学、语文、英语等学科成绩的提升也有帮助。”她表示，编程学习
中会结合很多数学知识点，深入学习编程之后，思维能力提升了，数学成绩
就会有所提升。

但也有家长反映，图形化这种基础的编程语言意义不大，提升思维的
作用有限。

作为一名二年级学生的家长，王女士告诉中新网，因为学校老师的推
荐，她给孩子报了一年的图形化编程课程，课程采用动画教学，容易上手，
孩子对此比较感兴趣。但从图形化到Python、C++，需要经过几年的长期
积累，是否花几年时间提升思维、习惯等不那么“实在”的能力，她对此有些
摇摆不定。

“关键是要下定决心，弄清楚到底为什么学，想提升哪方面能力，目标
是什么，再根据目标决定专攻哪种语言，而不是一窝蜂地去学。”王女士说。

下一门“奥数课”？
中新网采访发现，学习编程对竞赛和升学的助力，成为少儿编程机构

的一个宣传点。
据南老师介绍，学生可以参与编程领域的白名单赛事，包括“蓝桥杯”

（全国软件和信息技术专业人才大赛）和NOC（全国中小学信息技术创新
与实践大赛），以及工信部直属单位举办的YCL（青少年人工智能编程水平
测试）考级。

她提到，如果拿下白名单赛事的名次，学生可以认证科技特长生，在小
升初、中考和高考中，如果所在地区的学校有科技特长生的招生政策，学生
就可以报考。“特别是高考，如果拿下的是“信奥赛”（全国中学生信息学奥
林匹克竞赛）市一等奖、省二等奖、国赛三等奖以上，就可以走强基计划或
自主招生，有机会被‘985’院校录取。”

2022年9月，教育部印发《2022—2025学年面向中小学生的全国性竞
赛活动名单》，“蓝桥杯”、NOC、“信奥赛”等23项自然科学素养类竞赛位列
其中。

近年来，国家多次出台人工智能教育相关文件。早在2017年，国务院
就颁布《新一代人工智能发展规划》，明确提出在中小学阶段设置人工智能
相关课程、逐步推广编程教育、建设人工智能学科。今年两会期间，全国人
大代表，小米集团创始人、董事长兼CEO雷军建议，在九年义务教育阶段
设置人工智能通识课程。

对于人工智能热，21世纪教育研究院院长熊丙奇表示，在中小学开设
人工智能课，从发展学生兴趣角度说，值得鼓励。但在推进人工智能教育
进教材、课堂的同时，还需避免功利化，以免忽视对学生素养和兴趣培
养。 本报综合消息

网售足金商品究竟有什么猫腻？
家长们为何闯进了少儿编程赛道家长们为何闯进了少儿编程赛道

视点
2024年3月18日 星期一

新闻热线
8244111

广告热线
8230542

13A编报室主办
责编 / 煊云 版面 / 官雯 校对 / 潇潇


